

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ Lunes 14 DE Diciembre DE 1903

NUMERO 634

COMPañIA DE AGENCIAS De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON
SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones
Manuel Barahona, GERENTE

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro. Dentaduras lo más durables y artísticas.

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA.

Horas de oficina: 7 á 11 a m 12 á 5 p m.

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAJUEDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado, el depósito más **ANTIGUO** en el país. **VENDE AJAJUEDES** desde **1 COLON Y MEDIO** hasta **300 COLONES** en Gran surtido de mesas, tijeretas, canas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche. Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al anche de cualquier cama.—**E. ROIG.**

EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde **Ci. 2 hasta Ci. 12** el par. Visítalo bien atendido almacén y os convenceréis.

LA UNION

— DE LAS —

FABRICAS DE CASIMIRES SASTRERIA MUROLO HERMANOS

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado.—Cuenta con un contador moderno.

— AL CONTADO Y BARATO —

Venta por mayor á precio de Fábricas.

Calle Central Sur Nos. 31-32.—Contiguo á la Botica del Comercio

The Phoenix

Coffee Co LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de **CAFÉ MO LIDO** que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros



— DE —
EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fieltro.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

Taller y Fundición

— DE —
MULLER 5ª Avenida frente á Bertheau & Co

Fundición en todo lo concerniente al hierro y bronce, por por difícil que sea su ejecución, garantizando todo trabajo.

La Cerveceria de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las más puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

En la Barbería BOLA BLANCA de Herminio...
Trompa, Arcos de Violín, Perfumes, Cuchillos y Camisetas y la...
mu. TODO AL CONTADO.

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, y Bronquitis todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

Director y Administrador
Rogelio Fernández G.
Precio de suscripción
Por un mes C\$ 1-00
Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

Por la Justicia

Crean algunos ver asomar en nuestras frases un espíritu apasionado contra los Estados Unidos; creen que estamos llenos de odio por la nación norteamericana. Ese juicio es adverso á nuestro carácter, está en pugna con nuestras ideas. Odiamos la tiranía de Gobiernos sobre pueblos y de naciones, pletóricas de fuerza, sobre naciones pletóricas de derecho. La fuerza, para nosotros, no constituye ninguna razón.

Estados Unidos, respetando el derecho ajeno, merece los aplausos de la humanidad; Estados Unidos dando al mundo inventos y enseñanzas prodigiosas, merece la estimación de todos los hombres; pero Estados Unidos desconociendo tratados, la Unión Americana proclamando el imperialismo romano, corrompiendo con su oro á los hijos de otras naciones para crear á éstas dificultades, cometiendo crímenes abominables en nombre de la humanidad, sólo pueden infundir doquiera la desconfianza, el odio, la animadversión.

Cuando Estados Unidos, en nombre de la justicia, hacía á Napoleón III retirar sus fuerzas de Méjico: cuando se enfrentaba á Inglaterra por la cuestión de la Mosquitia, todos los nobles corazones latino-americanos, proclamaron la gloria de la Gran República y en ella miraron una hermana dispuesta á defender el continente contra las extrañas codicias.

Pero hoy es diferente; en el pecho de los hijos del Norte se ha introducido el amor á la conquista, al predominio. Es el mismo imperialismo romano, y en nuestros Capitolios, desgraciadamente, los gansos sagrados no avisan á los dormidos Manlios la presencia del peligro.

¿Por qué la Unión americana no respeta los ajenos derechos?

Así nuestro espíritu, que siempre del lado de la razón, está contra las pretensiones de los políticos de la gran República La bandera que flota sobre las columnas de este diario es la del derecho.

El egoísmo, la conveniencia, esos eternos estorbos de la justicia, llevan á muchos á sinerá los ataques que en nombre de la civilización, da la fuerza á los ajenos derechos.

Mirar en la causa de los pueblos oprimidos la causa propia, no es la característica del egoísmo.

La razón debe ser en todo caso la directiva de los sentimientos. Y Colombia, no por ser un país latino tiene la razón. Si Colombia no la tuviera, nuestras simpatías no estarían con ella. Es indudable que los abisinios no pertenecen á la raza latina, y sin embargo, nuestros sentimientos estuvieron con ellos en su lucha con Italia. Los filipinos son de la raza malaya. ¡Y con qué entusiasmo recibimos las noticias de sus proezas! Grecia es un pueblo cuya sangre é idioma son afines á nuestra sangre y lenguaje. Lord Byron era inglés, y empuñó la espada por la libertad de Grecia. Y es que la justicia no tiene

Patria, y los sentimientos elevados están siempre con los pueblos débiles que tienen la razón.

Hoy le toca el turno á Colombia. Nuestros sentimientos, ¿por qué han de variar? El bien entendido sentimiento liberal nos lleva á ver en su causa la eterna causa del derecho contra la fuerza. La raza nada tiene que ver con nuestra actitud. Si Colombia no poseyera la justicia, sus hermanas de Hispano América no estarían en el deber de socorrerla. Dejarla perecer es un crimen, y aplaudir el atentado, infamia que en la picota sangrienta de los siglos la historia no podría, como debiera, castigar.

Justicia! Eso es todo. Las causas nobles se deben defender en todo terreno, sin distinciones de raza ni de idioma

Que la justicia tiende sus alas sobre todo el globo, y no habrá divisiones entre los hombres. Aplaudir atentados como el de Panamá es ir contra la sagrada causa de la civilización, contra el derecho, contra la misma humanidad. El derecho no es privilegio exclusivo de los Estados Unidos ni de ninguna raza.

Dreyfus

Llegada del Gral. Reyes á Washington

Entrevista con un representante de la Prensa Asociada
[Traducido para "El Derecho"]
"El Times Democrat" de fecha 1.º de los corrientes dice lo siguiente:

Washington, noviembre 29
El Gral. llegó á esta hoy á las 9.15 a. m. Fue á encontrarlo en la estación un hijo del Ministro Herrán, y enseñada se dirigió al Hotel.

En una entrevista que tuvo con un representante de la Prensa Asociada dijo el Gral. Reyes lo siguiente: Ud. convendrá conmigo por supuesto en que yo debo abstenerme de discutir el objeto de mi misión, que es de carácter confidencial y privado. Esto no obstante, con relación á la oferta que Colombia está dispuesta á hacer, debo manifestar á Ud. que mi empeño y el de mis compañeros tendrá por objeto otorgar una concesión de canal á los E. E. U. U., sin exigir por ella un centavo de recompensa, pues aún haciéndolo así Colombia ganará.

¿Está Ud. autorizado por el Presidente Marroquín para hacer esta oferta al Gobierno de los Estados Unidos?

Declarar esto, sería divulgar el objeto de mi misión antes de desempeñarla. No puedo decir á Ud. más sobre este asunto por ahora; Ud. puede agregar, dijo el Gral. Reyes, que todo Colombia desea vivamente la construcción del Canal por los E.E. UU., y que las malhadadas dificultades políticas, que fueron causa única de la muerte del Tratado en el Congreso colombiano, han desaparecido por completo, y que yo vengo á Washington á ver qué es lo que los E.E. U.U. están dispuestos á aceptar. Traigo instrucciones directamente del Presidente de Colombia. Mi misión no pugna absolutamente con las prerrogativas del Dr. Herrán, por quien tanto mi Gobierno como yo tenemos gran respeto y estimación. Yo estaré en constante comunicación con él durante mi estadía en Washington.
¿Cómo han recibido en Colombia la revolución de Panamá?

Con gran indignación. Nosotros podemos y estamos resueltos á sofocar esa rebelión, si no se entromete una Potencia extraña. Es tan intenso el sentimiento de indignación y tan general la resolución de reintegrar á Panamá, á Colombia, que el Presidente Marroquín no tendrá dificultad para levantar un ejército dos veces mayor que el necesario para sofocar la revolución. Nuestro ejército puede ir á Panamá por tierra, á pesar de la opinión de los que, por estar mal informados, no lo creen posible.

¿Qué opina V. que podrán hacer los Estados ahora que se ha firmado el tratado por Mr. Hay y el señor Bunan Varilla?

Ese tratado no está ratificado. El Gobierno de Colombia no pide auxilio á los Estados Unidos para sofocar la revolución del Istmo. Todo lo que nosotros pedimos es que nos dejen arreglar ese asunto sin intromisión de un Poder extraño. El Gobierno de Colombia puede debelar la revolución sin violar una letra del Tratado de 1848; me refiero al Tratado que nosotros hemos aceptado y respetado, y no al Tratado tal como ha sido interpretado recientemente. Si los Estados Unidos se mantienen neutrales, la revolución será sofocada.

El relator de la Prensa Asociada llamó la atención del General Reyes hacia el rumor procedente de Panamá y otros puntos, rumor que asegura que el Gral. Reyes había ido á intrigar para impedir la ratificación del Tratado, pero el Gral. Reyes dijo enfáticamente: yo autorizo á la Prensa Asociada para asegurar en nombre mío, que mi misión aquí se ajustará estrictamente á los poderes de que vengo investido. Trataré con los miembros de este Gobierno, para quienes traigo credenciales del Gobierno de Bogotá. Yo no vengo como agente privado; haré caso omiso de cualquiera mala interpretación acerca de mi carácter oficial y privado.

El Gral. Reyes viene investido de facultades extraordinarias para gestionar con el Gobierno de los Estados Unidos y conferenciar con los Representantes Diplomáticos de las Repúblicas latino-americanas residentes en Washington á fin de llegar á un arreglo pacífico del conflicto en que se halla el Gobierno de Colombia con los panameños, y si es posible excitar el medio de negociar un Tratado de Canal entre Colombia y los Estados Unidos, de modo que el Canal se construya conforme á los términos de la convención que se ajuste. Acompañan al Gral. Reyes el Gral. Pedro Ospina, el Gral. Lucas Caballero, D. Jorge Holguín y don José Angulo.

Después de una conferencia que tuvo el Gral. Reyes con el doctor Herrán, recibió la visita del Sr. Walker Martiney, Ministro de Chile, que es antiguo amigo personal del General Reyes. Según parece, la visita no fue de carácter oficial. Dentro de pocos días espera el General Reyes verse con todos los Representantes de la América Latina á quienes explicará su misión solicitando al mismo tiempo su cooperación á fin de obtener de los Estados Unidos un arreglo satisfactorio. Para el efecto, el General Reyes ha teleografiado á los Gobiernos de la América Latina avisándoles su viaje á Washington y pidiéndoles que envíen instrucciones á sus Representantes en aquella capital para que se entiendan con él.

NOTA

Bailarines de cuerda floja

Los oportunistas de Palacio consecuentes con su política de vacilación, titubean, están perplejos é irresolutos, sin saber á qué carta quedarse en los asuntos de Panamá. Un día viene un cablegrama anunciando que la Republicuilla tiene visos de estabilidad, y se muestran entusiastas partidarios del reconocimiento de su irrisoria independencia, pero al día siguiente viene otro cablegrama anunciando que el Congreso de los Estados Unidos improbará la conducta de Roosevelt, y que este acabará por entenderse con Colombia y dejar que la caricaturesca republicuilla se vaya á pique, y entonces nuestros oportunistas de Palacio piensan que no sería prudente entenderse con Panamá, porque esto sería perder toda esperanza de recuperar el pedazo de tierra que ellos mismos hicieron perder á Costa Rica con su proverbial inaptitud.

Utilitarista por inclinación y vacilantes por idiosincrasia no saben que hacer. Ya que en todos sus actos han demostrado siempre que poseen el don de errar, ¿por qué no consultan la voluntad del país y siguen el rumbo que éste les trace? Provoquen un plebiscito y verán que la opinión casi unánime de Costa Rica desea que se respeten los derechos de Colombia y que no se le otorgue á la Republica yankee-panameña un reconocimiento, que pone en peligro los grandes intereses de la América latina. Basta ya de errores que nos exhiben como pueblo localista que no reconoce la solidaridad que lo une á los demás pueblos hermanos.

Ayer circuló el siguiente alocuco á "El Derecho" como obsequio á sus numerosos suscritores EMPIEZA EL CRUCIG DE DIENTES

Anoche recibimos el siguiente telegrama:

Sres. redactores de "El Derecho"
Puntarenas 10 de dic. á las 7 p.m.
Batallón Colombia cuyo antiguo Jefe traicionó, formado el 7 del presente para jurar la nueva bandera, el Jefe después de pomposa perorata les dijo que los que no quisieran jurarla dieran un paso al frente, y todos lo dieron menos doce soldados. Esto causó gran disgusto, y la remoción de tres Jefes militares.—EL CORRESPONSAL.

P. S. Por cartas recibidas hoy en esta capital avisan haber desembarcado en el Istmo ya siete mil soldados colombianos, que se van aproximando á Panamá.

Empiezan ya los hechos á desengañar á los ilusos, que pronosticaban que Colombia se sometería pasivamente á su desmembramiento como si un pueblo en que el valor y el patriotismo son proverbiales, pudiera resignarse á semejante afrenta.

No faltan ilusos que anuncien la derrota del ejército colombiano y el triunfo definitivo de los yankees en pocos días. Los que así piensan, se imaginan que las fuerzas colombianas se van á presentar en masa á librar batallas campales. ¡Qué disparate! Al hombre menos versado en asuntos de

guerra se le alcanza que la campaña por parte de Colombia será un sistema de guerrillas esparcidas por todo aquel Estado, dando golpes parciales donde el terreno y las circunstancias lo permitan. Con veinticinco mil hombres, divididos en 250 guerrillas de 100 hombres basta para mantener en jaque á las tropas yankees, é impedir que se dé un azadonazo en el canal. Que esta clase de guerra es invencible, y puede prolongarse indefinidamente lo demuestra la insurrección en Cuba, que no pudo sofocarse con 200.000 hombres que España tuvo en aquella Isla. Cuando Mr. Roosevelt empiece á recibir las listas de bajas hechas por la fiebre y las guerrillas, sin ventaja alguna por parte de los yankees, se bajará de su caballo blanco y solicitará un tratado de paz.

Correspondencia

De Atenas

Señor Director de "El Derecho"
San José.

Vuelvo á molestar su atención con mis importunas correspondencias; pero como hay algo nuevo debo comunicarlo.

Tenemos en primer lugar, que fué electo Alcalde el competente joven don Rafael Herrera P., de lo que estamos satisfechos los hijos del pueblo. Si hay algún descontento será de los de afuera que son los que han trabajado por botarlo.

A propósito de Alcalde, el día de la elección de ese empleado, fué divertido, pues el partido de los emigrados, si así puede llamarse á los que han venido de afuera á entrometese en la política local de este cantón; éstos buscaron un comodín que ha aparecido por aquí como un buho salido de las ramasones, para que recogiera firmas en contra del señor Herrera, pero dichosamente no recogieron nada, pues la Corte con conocimiento de causa y entre ellas una por falsificación, no accedió al pedimento.

El 8 tuvimos ocasión de convenernos hasta dónde llega el deseo de dominar la situación de ciertos sujetos que los vimos, más á uno de ellos haciendo propaganda con los electores por él mismo y ofreciéndoles poner taquillas en los barrios si llegaba á ser Munfipe. Seguramente este señor piensa derogar la Ley de don Cleto.

Parece mentira que en este Cantón y principalmente en el centro haya personas q' aún adeudan la cuota con que fueron detalladas para la composición de caminos y ponen trabas para retardar el pago, aunque saben que ya se debe el dinero á los trabajadores buscados al efecto. El señor Jefe Político no ha cumplido con ellos por consideración; ya en mi próxima le enviaré lista de estos remolinos, pues no son pobres.

Ya estamos en la estación de verano y vemos que hay muchas casas desocupadas y aún no han sido solicitadas por familias del interior, sería de sentirse que no nos honraran con su veraneo las familias que como las del señor Lic. Venegas, Luján y otras dejaron gratos recuerdos el año ppdo.

Hoy que tenemos el honor de tener en el Ministerio de Gobernación y Carteras anexas al Lic. don Andrés

AL PUBLICO Y AL COMERCIO

Ofrezco mi establecimiento de Panadería, Pulpería y Licores; situado en la calle 18 Sur y 11 avenida que lleva por nombre "Panadería" "La Africana" "Sucursal" en donde encontrarán mercaderías frescas con el 20 por ciento menos. Pan caliente á todas horas: también tomo mercaderías de toda clase en comisión ofreciendo buena garantía.
JESUS CHAVARRIA M.

Venegas y como conocedor de la necesidad de agua que hay en esta, principalmente en la estación de verano esperamos que haga algo por este pueblo referente á cañería, pues á él mismo lo oímos decir un día que "lástima el clima tan bueno, pero que la escasez del agua era lo que molestaba más á las familias que venían del interior" por eso lo suplicamos se acuerde de este Cantón que hace días se le mira con indiferencia.
Su atento S. S.
El Corresponsal.

Diciembre 11 de 1903.

De Limón

Señor Director de EL DERECHO San José

Muy señor mío:
Las lluvias de estos últimos días tienen á los vecinos desterrados en sus casas. Han sido tan fuertes que han causado desperfectos en varias casas. Y el mar arrastró el puente de la Logia.

Las elecciones municipales pasaron sin nada de notable. La electoral que es toda esquivelista, se halla dividida en los que apoyan al Gobernador don Wenceslao y los que lo atacan encabezados por don Lucas Alvarado.

Por supuesto "trunfo" (?) la candidatura oficial. Los amigos de don Lucas se abstuvieron de votar.

El Juzgado y la Alcaldía se han trasladado á lugares muy apropiados.

Se ha sentido la separación de Mr. Unckles, del cargo de Agente del Ferrocarril de Costa Rica.

Se dice que don Balvanero Vargas se retira de la Administración de la Aduana.

Lo sentiríamos.

El servicio recién restablecido de luz eléctrica no deja nada que desear.

Sólo aplausos tenemos para el doctor Manuel Aguilar por la actividad y tino que demuestra en el desempeño de la medicatura del pueblo.

Profunda indignación hay entre todos los vecinos contra Pedro Chaves, asesino de Teodora Jiménez por la crueldad y enoñamiento que demostró con su víctima.

Un desocupado.

Sección noticiosa

Gravemente enfermo se halla nuestro estimado amigo Don Juan Manuel Ramirez, á quien le fueron administrados ayer los auxilios espirituales. Hacemos votos por la mejoría del amigo Ramirez. Sabemos que la maquinaria del invento de D. Nicolás Lizano, de Cartago, hermano de nuestro estimado amigo D. Próspero Lizano, está por concluirse. Por falta de recursos no ha podido el Sr. Lizano retirar ruedas y otras piezas para presentar completo su invento.

Esta es oportunidad de que el Supremo Gobno. nombre una comisión para que estudie el asunto y con su informe, que no dudamos, sea favorable, disponga auxiliar al Sr. Lizano.

Don Adán Mora Angulo nos ha hecho el honor de participarnos su próximo enlace con la Señora Octavia Angulo R., el cual se verificará hoy.

Felicidad eterna deseamos á la nueva pareja.

Tanto en la misa de Tropa como en la retreta del domingo, hubo bastante falta de ejecución en las piezas que se tocaron.

¿Debido á qué? Pues á que el Maestro Chaves... no pudo ir.

Suplicámosle la asistencia, señor Chaves. X. X.

EL CABLE, fechado en Washington, 12 comunica que el general Reyes está conferenciando con el representante de Venezuela ante el tribunal de la Haya, respecto de la legalidad de los pasos dados por los Estados Unidos. Se cree que Reyes ha solicitado á Roosevelt que ese punto sea sometido al arbitramento del referido tribunal. Diplomáticos entendidos en la materia opinan que ni Roosevelt ni Hay pueden negarle esta solicitud, y una vez que esta cuestión sea sometida á aquel tribunal internacional pierden los Estados Unidos, pues por el tratado de 1846 éstos se comprometieron á defender la integridad de Colombia.

Otro cable, fechado en Washington 12, dice que el nacimiento de la República de Panamá y el reconocimiento á ella extendido por ese Gobierno, fue motivo de un colérico debate en la Cámara de diputados. Mr. Dinomon, Representante democrático, criticó seriamente la actitud del Gobierno en este asunto. Mr. Hitt, diputado republicano, hizo una vigorosa defensa de la política norteamericana adoptada últimamente por el Presidente.— Mr. Dinomon mereció muchos aplausos cuando manifestó que la nueva República existe por la gracia y protección de los Estados Unidos, sin la cual caería como una casa de naipes al soplo del primer opositor que se presentara. Mejor hubiera sido,— dijo á continuación Mr. Dinomon,— que este Gobierno, en vez de inmiscuirse en esta ópera bufa de Panamá, hubiese tratado de manera honrosa con las Repúblicas de Nicaragua y Costa Rica. Mr. Hitt hizo hábil defensa del Gobierno, pero la sesión de hoy señaló una notable derrota del Gobierno.

SE VENDEN

dos mostradores uno pequeño y otro grande y dos espejos: para precios entenderse en esta oficina.

TACONES de hule el famoso callicida y buenas polainas acaban de llegar á la tienda de Miguel Valenzuela

Enfermo Gravemente se encuentra el distinguido Doctor Pérez. Hacemos votos porque la ciencia médica restituya al apreciable caballero la perdida salud. HASTA CUANDO se le dará una LIMPIADITA al Parquecito de la Dolorosa? Ya da grima ver en el estado de abandono que se encuentra. ¡¡Por María Santísima!! don Fidel, háganos caso á nuestra súplica. Unos vecinos católicos.

Patriótica Conducta

REPORTAJE

Sabedores de que el señor Angel M. Herrera representante al Congreso Nacional de Colombia por el Estado de Panamá, se encuentra en ésta, enviamos uno de nuestros reporters á solicitar de él una entrevista con el fin de dar á nuestros lectores noticias acerca de los acontecimientos del Istmo.

El señor Herrera recibió á nuestro reporter con suma cortesía, entablándose entre ambos el siguiente diálogo:

Reporter.— ¿Podrá V. decirnos á qué ha obedecido su llegada á esta República?

Señor Herrera.— Después de clausuradas las sesiones del Congreso, me dirigía á la provincia de Coclé, [Panamá] lugar de mi residencia, y á mi llegada á Colón, fui visitado á bordo del vapor en que venía, por una comisión de la Junta de Gobierno panameño, en la que figuraba el señor Mendoza, la cual trató de influir en mí, para que aceptara los hechos consumados; pero en vista de mi actitud contraria á sus pretensiones, se me impidió desembarcar y me vi precisado á seguir para esta República.

Reporter.— ¿Cree Usted que el movimiento de Panamá es unánime?

Sr. Herrera.— No, señor, pues la mayor parte de los istmeños lo han visto con sorpresa, siendo ello obra de unos pocos cuyos intereses particulares los llevaron á ese extremo.

Reporter.— ¿Era Usted, como representante de Panamá en el Congreso, partidario del tratado canalero?

Sr. Herrera.— De ninguna manera, pues en toda circunstancia manifesté mi opinión adversa al tratado.

Reporter.— Al saber el levantamiento del Istmo, cuál fue su actitud?

Sr. Herrera.— La de un colombiano que no desea de ningún modo el desmembramiento de su Patria. A este respecto, puede Ud. ver la hoja en que está mi protesta, publicada á mi paso por Barranquilla.

El señor Herrera entregó á nuestro reporter el siguiente documento, que da muestras de su entereza de alma y de su amor á la tierra colombiana:

PROTESTA

Habiendo encontrado á mi llegada á esta ciudad confirmada la noticia de que el Departamento de Panamá (de donde soy nativo), se ha constituido en los primeros días del presente mes en República independiente — evolución con la cual no estoy en manera alguna de acuerdo— me complazco en ratificar aquí mis sentimientos de adhesión á la Patria Colombiana, expresados en Bogotá, ya en la Cámara respectiva en mi calidad de representante por el referido Departamento, ya privadamente en diferentes ocasiones, y en protestar, además, como protesto, de la manera más formal y solemne, contra la desmembración de la República, llevada á cabo por una porción de los habitantes del territorio istmeño.

ANGEL M. HERRERA

Barranquilla Noviembre 11 de 1903
Nuestro reporter ofreció las columnas de "El Derecho" para tratar los asuntos relacionados con su Patria, que hoy interesan vivamente á la América latina, y se despidió de él, sumamente complacido por la exquisita fineza de tan apreciable colombiano.

Tip. de "El Derecho"

"LA JOSEFINA" FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección. Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente, más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los climas mas calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consume hoy.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas mas exigentes no pasan por el establecimiento de ELOY GONZALEZ

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están AUTORIZADOS para dar á cada cliente lo que le agrada como obsequio.



CERVECERIA NACIONAL El "Aguila"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión. Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LUPULO de las mejores clases sin ninguna adulteración DIRIJANSE LAS ORDENES A JORGE CASTRO Y C.



Platería Relojería

DE VICENTE PALAVICINI

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contiguo á la Botica LA VIOLETA

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras. Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable. PRONTITUD, ESMERO, Y HONRADEZ.

LA ALHAMBRA

E. PAGES & C.

Bajos de la casa que fue de J. R. R. Troyo FIDEOS NAPOLITANOS.—MANTECA.—CERVEZA.—ESCOPETAS.—BREVA GALLITO.—SOMBREROS DE PALMA.—PASAS FRESCAS.

LA BARRANCA

Gran Fábrica de Jabones de TEODORO ROIZ

JABON: negro barcino amarillo y blanco de Marsella

Pastillas "Anturricas" Del Dr. LE-ROY. eliminan el ACIDO URICO HIGADO Y LOS RIÑONES y normalizan la acción de los INTESTINOS, desapareciendo mediante su uso, el EXTREMISMO Y otras enfermedades que se originan por haber en el sistema un exceso de ácido úrico.— Léase este librito.

COSTA RICA

RAILWAY COMPANY

Como parece haber mala interpretación del significado del aviso publicado recientemente, anuncian do la intención de esta Compañía con respecto al pago del derecho de muellaje, se avisa al público que ese aviso queda cancelado y substituido por el siguiente.

Para evitar demoras en el despacho de exportaciones, esta Compañía ha dispuesto pagar directamente al Gobierno, por cuenta de los embarcadores, el derecho de muellaje sobre café y cueros que se despachen bajo conocimiento directo y agregar esta suma al flete de ferrocarril que se cobrará en el punto de destino.

Este arreglo rige desde el 1. Octubre

R. E. BROUNGER, Admor Gral

San José 30 de Nbre. de 1903.

CAFE MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par. caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor.

La Gran Via

Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, forece:

CERVEZA TUBORG, danesa á

Ct. **34** la Caja de **8** docenas

Agua Mineral del Emperador Federico

á Ct. **32** la Caja de **100** botellas

CERVEZA IMPERIAL AMERICANA

á Ct. **42** el barril de **10** docenas

Para Noche Buena

Pasas, Corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avellanas, Mincemeat, Cramberry, Confites, Chocolates, Turrone etc.

PRECIOS DE SITUACION



REGALO

Daremos un remio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra 'Agua de Florida' ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica: 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas. Ordenes: por el apartado n° 153. San José

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente a la de don Federico Tinoco

CERVEZA NEGRA

CERVEZA TRAVIE

MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

LAGER BEER

LA JOSEFINA

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección. Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas: y una nueva clase especial para las niñas y para los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas qu las niñas sólo esas conviene hoy.

PARA evitar la tifoidea!!!
Cómprase, para construir, un bonito lote de 12 112 vs. de frente por 50 de fondo se vende barato pero al contado, en el lugar más sano y pintoresco de San José.

En la oficina de este Diario informarán.

FABRICA DE VELAS

MIGUEL ROMERO

Casimires, Corbatas de seda y de ALGODON

NUUEVO SURTIDO

capas y abrigos para señoras

Corsés alta NOVEDAD

Céfiros y gasas para vestidos

Artículos para REGALOS

Quien de see exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero